

AAK6260

El Mercurio

10-V-1991. Sigo

A8

000186163

Presentaron "Tan de Usted" de Luis Vargas Saavedra 1939

AYER, unas horas antes del lanzamiento del libro "Tan de Usted", el hombre de letras y conocido colaborador de "El Mercurio", Luis Vargas Saavedra dio a conocer algunos aspectos de su nueva obra.

El texto, publicado por las editoriales Hachette y Universidad Católica, recoge el epistolario que mantuvieron Gabriela Mistral y Alfonso Reyes. Son 56 cartas que dan testimonio de una amistad que duró 22 años. Y, lamentablemente, se interrumpió, en 1955, cuando sólo faltaban dos años para la muerte de la gran poetisa chilena.

El intenso intercambio epistolario tiene como base dos períodos de contacto real. Los encuentros cara a cara fueron en París, en 1923, y en México, en 1949. A pesar de la distancia, da la sensación de proximidad física e intelectual. Según Vargas Saavedra, "en lo físico, hay la inquietud de Gabriela Mistral por la precaria salud de un cardíaco agobiado de trabajo, la que aconseja vitaminas, dietas, reposo, mar... En lo intelectual, hay el anhelo por dar a conocer la obra de Reyes, gran olvidadizo de la propaganda; asimismo, una verdadera campaña por convencerlo a que asuma un papel de guía humanista de la juventud criolla, irradiando ideales greco-cristianos".

En el libro también queda plasmada la constante preocupación de la Nobel por salvar a los republicanos perseguidos en España. Por ejemplo, se menciona a Tomás Navarro y Joaquín Díez-Canedo. Ambos profesores, a los que urgía preservar para el futuro de España, en el presente de Hispanoamérica", explicó el escritor.

Las 56 cartas —de estilo fluido, sin protocolos ni convencionalismos— están reforzadas con otros interesantes hallazgos de correspondencia de Reyes y otras personas. Todas son conservadas en el Archivo de Gabriela Mistral, aunque algunas son propiedad particular del profesor Vargas Saavedra que las heredó de la coabecera de la Mistral, Palma Guillén.



Luis Vargas Saavedra en el estudio donde comenzó a descubrir la profunda amistad que emana de las cartas entre Gabriela Mistral y Alfonso Reyes, el celebre poeta mexicano.

Según el autor —que lanzó su obra, en la tarde de ayer, en el Centro de Extensión de la Universidad Católica— "la pervivencia de este epistolario declara la importancia que tuvo entre sus destinatarios y significa para los lectores el descubrimiento de un convivio, a pesar de la geografía y de todos los obstáculos".

Ambos, Reyes y Mistral, tenían la misma edad. Pero compartían algo más. Querían profundamente la expresión total del castellano de su querencia. Y, además, ansiaban la paz para el pleno desarrollo del espíritu.

Presentaron "Tan de usted" de Luis Vargas Saavedra [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Presentaron "Tan de usted" de Luis Vargas Saavedra [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile